

Sergio Villalobos R., *Chile y Perú la historia que nos une y nos separa 1535-1883*, Santiago, Editorial Universitaria, 2002. 279 páginas.

ISBN: 956-11-1601-6.

El reciente "caso Luchetti" nos ha vuelto a recordar lo difíciles que son y han sido siempre las relaciones entre Chile y Perú. Si no se tiene presente la historia, por lo menos de los últimos siglos, resulta imposible entender ese y otros problemas que con cierta regularidad provocan distintos tipos de roces entre chilenos y peruanos.

El libro del profesor Sergio Villalobos aborda precisamente esa recurrente cuestión. En un relato vivo y entretenido, indaga sobre las causas profundas de esos conflictos y desencuentros que persisten hasta hoy. "Chile nació a la historia como una rama menor de la conquista del Perú", dice Villalobos, situación de dependencia que se mantendría durante todo el periodo indiano. No en vano el virreinato peruano fue siempre uno de los centros de poder más importantes del Imperio Español en América.

Pero esta situación cambió radicalmente junto con el inicio del proceso de emancipación de los reinos americanos. En efecto, a partir de ese momento no solo se acaba la dependencia chilena del virreinato, sino que los papeles prácticamente se invierten: será ahora Chile el que se impondrá sobre Perú. Basta recordar que sería una expedición con participación mayoritariamente chilena la que aseguraría la independencia peruana. Este solo hecho contribuiría de manera importante a tensar las relaciones entre los dos países. En lugar de gratitud", afirma Villalobos, "aparecía un resentimiento nebuloso, que en el fondo de los pechos se mantendría por años y años, quizás hasta hoy mismo".

La situación no haría sino complicarse en los años sucesivos. Mientras Perú, como también Bolivia, vivirían sumidos en el desorden y la anarquía, Chile, a partir de 1830, consolidaría su estabilidad política y, como consecuencia, su economía se vería fortalecida. Con todo ello se acentuó la distancia ganada sobre su antiguo dominador. "La situación existente no podía ser más clara", sostiene Villalobos. "Chile, por su pujanza, se había convertido en un centro de alta presión, que debía llenar el espacio de menor presión. Es una ley de la física".

Estas cuestiones, y las maniobras de la diplomacia boliviana y peruana, en relación a los problemas limítrofes, que terminarían por llevarnos a la guerra contra la Confederación primero, y luego a la Guerra del Pacífico, están en el centro de la investigación de Villalobos. Para el historiador chileno no quedan dudas de que la responsabilidad en su estallido recae en los rivales de Chile.

En el caso de la Guerra de 1879, el más grave y sangriento de los dos conflictos, el pacifismo del presidente Aníbal Pinto terminó por verse superado por la política exterior de sus rivales, los que habrían pretendido incluso ganarse a Ar-

Chile y Perú la historia que nos une y nos separa 1535-1883 [artículo] Enrique Brahm García

Libros y documentos

AUTORÍA

Brahm García, Enrique

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Chile y Perú la historia que nos une y nos separa 1535-1883 [artículo] Enrique Brahm García

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile